
ОБРАЗОВАНИЕ

При Администрации Главы КБР действует круглосуточная 
антикоррупционная телефонная линия: 8 (8662) 40-89-70, 40-34-32. ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 

Издаётся
 с 1 июня 1921 годаПРАВДА

 Учредители: Парламент и Правительство КБР www.kbpravda.ru

№62 (25297)
Вторник, 1 июня

 2021 года

СЕГОДНЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ

ОФИЦИАЛЬНО

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

ПАРЛАМЕНТ

РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА В ЗОЛЬСКИЙ РАЙОН

Организатором мероприятий выступил инсти-
тут развития города арт-зал «Платформа» при 
поддержке местной администрации городского 
округа Нальчик. 

«Коробка с карандашами» – это экспозиция 
работ воспитанников нальчикской детской худо-
жественной школы, расположенная прямо под 
открытым небом. В неё вошли графика, коллажи, 

тканевые картины, аппликации и даже папье-ма-
ше. И всё это создано талантливыми учениками 
младших классов.

(Окончание на 3-й с.)

До конца года к сети интернет 
подключат  71 социально значимый объект

Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова отме-
тила, что «Цифровая эконо-
мика» – один из значимых 
национальных проектов, при-
званный обеспечить «цифро-
вой прорыв» в стране:

– В связи с этим остро 
стоит проблема устранения 
«цифрового неравенства». 
Сегодня есть понимание того, 
что информационные техноло-
гии непосредственно влияют 
на уровень социально-эконо-
мического развития региона. 
Без интернета сейчас никуда. 
Это особенно проявилось в 
период пандемии, когда не 
только школьники, студенты, 
но и многие работники, мы в 
том числе, переходили на ре-
жим «удалёнки», практически 
все заседания и совещания 
проводились в режиме ВКС и 
все оказались в зависимости 

от интернета и его качества. 
Но, как известно, у нас кризис 
имеет две стороны. С одной 
стороны, это проблемы, с дру-
гой – открывающиеся возмож-
ности. Пандемия повлияла 
на ускорение цифровизации 
в самом широком смысле 
этого слова. И цифровые ви-
деосервисы, и многое другое 
получили мощный импульс, и 
их использование резко рас-
ширилось.

Министр цифрового раз-
вития КБР Ислам Ашхотов 
остановился на основных 
аспектах работы ведомства в 
этом направлении. В рамках 
реализации региональной со-
ставляющей федерального 
проекта «Информационная 
инфраструктура» нацпроекта 
«Национальная программа 
«Цифровая экономика РФ» 
в 2020 году доступом к высо-

коскоростной сети передачи 
данных обеспечены 64 со-
циально значимых объекта. 
До конца года планируется 
подключить к высокоскорост-
ной сети передачи данных  
71 социально значимый объект: 
школы, фельдшерско-акушер-
ские пункты, пожарные части, 
объекты культуры. Прорабаты-
вается возможность дополни-
тельного подключения девяти 
фельдшерско-акушерских 
пунктов в рамках отдельного 
государственного контракта. 
Это заложит основы телеме-
дицины, предоставляя воз-
можность медработникам 
получать консультации врачей, 
работать с электронными 
картами пациентов в Единой 
информационной системе 
здравоохранения.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

Глава КБР Казбек Коков посетил с рабочей по-
ездкой Зольский муниципальный район.

В селении Каменномостском глава республи-
ки осмотрел школы, кровля которых серьёзно 
пострадала из-за града на прошлой неделе. 
Казбек Коков встретился с главой администра-
ции Зольского муниципального района Русланом 
Гятовым, руководством администрации села и 
общеобразовательных учреждений. По итогам 
осмотра школ Глава КБР Казбек Коков дал 
поручение подготовить проектно-сметную до-
кументацию на замену кровли и необходимый 
текущий ремонт.

Кроме того, в текущем году капитальный ре-
монт будет проведён ещё в двух школах Зольского 
района, которые удалось включить в федераль-
ные программы. Это учреждения среднего об-
разования в Залукокоаже и Малке. Капитальный 
ремонт также запланирован в школе селения 
Нижний Черек, которую Глава Кабардино-Балка-
рии посещал в феврале этого года. Ремонтные 
работы в указанных образовательных учрежде-
ниях начнутся в ближайшее время.

ЛИЧНЫЙ ПРИЁМ ГРАЖДАН
Глава КБР Казбек Коков провёл личный приём граждан.
На приём к главе республики записались жители Эльбрусского, 

Терского и Прохладненского муниципальных районов. Граждане 
обратились к Казбеку Кокову за содействием в решении вопросов, 
касающихся поддержки малообеспеченных многодетных семей, 
оказавшихся в сложной жизненной ситуации, а также организации 
специализированной медицинской помощи детям с ограниченными 
возможностями здоровья.

Руководитель региона рассмотрел обращения и дал поручения со-
ответствующим органам исполнительной власти республики оказать 
возможную поддержку.

Аттракционы и зоопарк Нальчика будут работать бесплатно

Мероприятия, посвящённые Дню защиты де-
тей, пройдут также в парках и скверах, на обще-
ственных территориях, благоустроенных в рамках 
программы по формированию современной 
городской среды. Это Атажукинский сад, городок 
аттракционов, новые скверы за Домом Прави-
тельства, по ул. Головко, в микрорайонах Искож и 
Александровка, в районе 33-й школы. Также будут 

проведены мероприятия на пешеходной части  
ул. Кабардинской и на планируемой к благоустрой-
ству территории – сквере Гагарина в районе аэро-
порта. Для детей пройдут концерты, благотвори-
тельные акции, игры, конкурсы, викторины, шоу 
мыльных пузырей, мастер-классы, блиц-турниры, 
показательные выступления юных спортсменов, 
организована работа аниматоров, актёров на 

ходулях, аквагримм, граффити, оборудованы 
фотозоны, выставки, показаны литературно-му-
зыкальные композиции, спектакль кукольного 
театра. Для маленьких участников праздника под-
готовлены призы и подарки, бесплатная сладкая 
вата, попкорн, мороженое, вода.

По материалам пресс-службы
 администрации г.о. Нальчик

Утверждён план мероприятий по реализации
положений Послания Главы КБР

По словам председателя 
комитета Парламента КБР по 
контролю и регламенту Елены 
Кансаевой, план получился 
насыщенным: он состоит из 
более чем трёх десятков меро-
приятий. В частности, предпо-
лагается разработать ряд за-
конопроектов, провести конт- 
рольно-аналитические меро-
приятия по актуальным вопро-
сам, например, касающимся 
реализации национальных 
проектов, противодействия 
коррупции, организации пре-
доставления государствен-
ных и муниципальных услуг, 
улучшения инвестиционного 
климата в КБР, развития лёг-
кой промышленности, обес-
печения жильём отдельных 
категорий граждан, а также 
сфер образования, здравоох-
ранения, спорта и т.д.

– Все мероприятия, вклю-
чённые в план, должны быть 
тщательно проработаны с за-

интересованными органами, 
исполнены качественно и 
своевременно. Большинство 
из них посвящены социально 
значимым темам, на которых 
глава КБР сделал акцент, – 
подчеркнула Татьяна Егорова.

Комитетам Парламента 
КБР по итогам весенней и 
осенней сессий поручено 
представлять руководителю 
законодательного органа рес-
публики информацию о ходе 
выполнения указанного плана 
мероприятий.

На заседании рассмотрен и 
запущен в работу законопроект 
«О внесении изменений в За-
кон КБР «О бюджете Террито-
риального фонда обязательно-
го медицинского страхования 
КБР на 2021 год и на плановый 
период 2022 и 2023 годов».

Кроме того, депутатами 
обсуждены более двух десят-
ков проектов федеральных 
законов, законодательных ини-

циатив и обращений из других 
субъектов РФ.

Председатель комитета Пар-
ламента КБР по аграрным во-
просам, природопользованию, 
экологии и охране окружающей 
среды Артур Текушев проин-
формировал об исполнении ре-
комендаций «правительствен-
ного часа» о ходе реализации 
на территории КБР националь-
ного проекта «Экология».

Также об исполнении реко-
мендаций «правительствен-
ного часа» на тему «О реали-
зации национального проекта 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» на 
территории КБР» рассказал 
коллегам председатель ко-
митета Парламента КБР по 
промышленности, транспорту, 
связи и дорожному хозяйству 
Салих Байдаев.

Пресс-служба 
Парламента КБР. 

Фото Артура Елканова

Безопасность детей – ответственность взрослых

Праздник  творчества на Кабардинской

Общественники напоминают взрослым о том, 
насколько важно быть внимательными к детям, 
обучить их правилам безопасного поведения, а 
иногда просто быть рядом.

Российский добровольческий поисково-спаса-
тельный отряд «Лиза Алерт» ведёт своё начало 
с осени 2010 года: около пятисот волонтёров со-
брались на поиски пятилетней Лизы Фомкиной 
из подмосковного города Орехо-Зуево. Нашли 
её погибшей. Искать правильно и вовремя 
найти – вот что важно, когда исчезает человек, 
особенно ребёнок. После поисков был создан от-

ряд, названный в память о пропавшей девочке. 
Отделение «Лизы Алерт» в Кабардино-Балкарии 
открыто также после трагического случая: в Май-
ском районе потерялся малыш. Тогда мальчика 
искали не только представители МЧС и МВД и 
профессиональные поисковики из других реги-
онов, но и множество добровольцев, которые 
не имели навыков поиска, но равнодушными к 
чужой беде оставаться не могли. К сожалению, 
ребёнок погиб, а местные жители решили открыть 
отделение поисково-спасательного отряда «Лиза 
Алерт» в республике и научиться правилам поиско-

во-спасательных работ для того, чтобы насколько 
это возможного уберечь от гибели потерявшихся 
детей и взрослых в Кабардино-Балкарии. За более 
чем десятилетнее существование всероссийско-
го добровольческого отряда поступило свыше  
22 тысяч заявок на поиск детей. Только в этом году 
в отряд «Лиза Алерт» по всей стране было направ-
лено 3232 заявки на поиски несовершеннолетних,  
2812 детей найдены живыми. С августа 2019 го- 
да в Кабардино-Балкарии добровольцы отряда 
искали 11 детей, 7 нашли живыми.

(Окончание на 2-й с.)

На создание новых мест в школах регионам
 направят свыше 144,6 млрд рублей

С помощью господдержки до конца 2024 го- 
да планируется создать около 650 тыс. допол-
нительных учебных мест. Речь идёт как о стро-
ительстве новых школ, так и о переоснащении 
действующих образовательных учреждений. 
К этой работе также планируется привлекать 
инвесторов и социально ориентированный 
бизнес.

Распределением субсидий по регионам  
займётся Минпросвещения РФ.

Ранее президент страны поручил Прави-

тельству РФ рассчитать потребность в допол-
нительных местах в общеобразовательных уч-
реждениях, поскольку количество школьников 
увеличивается.

В рамках нацпроекта «Образование» в 2021-
2022 годах в Кабардино-Балкарии планируется 
строительство двух общеобразовательных 
школ в селении Куба на 500 мест и в городе 
Прохладном – на 785. Продолжается модер-
низация технической учебной базы образова-
тельных учреждений.

Среда, 2 июня:  Днём: + 19... + 21. Ночью: + 13... + 14. Дождь
Четверг, 3 июня:  Днём:  + 16... + 18. Ночью: + 13... + 14. Облачно, с прояснениями
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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

ЮБИЛЕЙ

В ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЯХ

До конца года к сети интернет 
подключат  71 социально значимый объект

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Подписано соглашение с 

Министерством цифрового 
развития РФ о предоставле-
нии в 2023 году субсидии из 
федерального бюджета на 
создание локально-вычисли-
тельной сети и обеспечение 
беспроводного доступа к сети 
интернет по технологии Wi-Fi 
в школах.

В рамках федерально-
го проекта по устранению 
цифрового неравенства в 
двадцати населённых пунктах 
республики с численностью 
населения от 250 до 500 че-
ловек созданы бесплатные 
точки общего доступа к сети 
интернет. Определён ещё  
31 населённый пункт с числен-
ностью от 100 до 500 жителей, 
где должны быть установлены 
точки доступа.

Ислам Ашхотов сообщил, 
что подключён к сети интернет 
культурно-досуговый центр, 
расположенный в урочище 
Хаймаша.

Докладчик оценил обеспе-
ченность населения услугами 
связи на текущий момент 
как удовлетворительную. По 
словам И. Ашхотова, пред-
посылкой этому явилась в 

определённой мере доста-
точно высокая плотность на-
селения республики, а также 
объём работ, проделанный за  
2019-2021 годы в рамках про-
екта «Информационная ин-
фраструктура». Министерству 
и операторам связи предстоит 
обеспечить услугами связи от-
далённые населённые пункты, 
туристические объекты.

Татьяна Егорова напомнила 
о недавнем выступлении ми-
нистра внутренних дел по КБР 
в стенах законодательного 
органа республики, в котором 
говорилось об активизации 
киберпреступников:

– Атакам подвергаются как 
обычные граждане, так и ор-
ганизации. Как министерство 
помогает справиться с этой 
ситуацией?

Ислам Ашхотов рассказал 
об участии жителей КБР в 
акции «Цифровой диктант», 
по итогам которого Кабар-
дино-Балкария стала един-
ственным регионом в СКФО, 
показавшим положительную 
динамику в устранении циф-
ровой неграмотности насе-
ления, и заверил, что работа 
в этом направлении ведётся.

Председатель комитета 
Парламента КБР по аграрным 

вопросам, природопользо-
ванию, экологии и охране 
окружающей среды Артур 
Текушев поинтересовался 
перспективами развития ин-
фраструктуры культурно-до-
сугового центра в урочище 
Хаймаша. Министр рассказал, 
что до штаба управления ве-
теринарии, расположенного 
в приоритетной для региона 
местности, уже проложена 
«последняя миля» сети, по-
зволяющая совершать об-
работку и передачу данных с 
началом сезонных работ по 
выводу скота. Рассматривает-
ся возможность развития всей 
территории и проведение туда 
оптоволоконных связей.

Обратив внимание на час-
тые жалобы граждан на от-
сутствие устойчивой связи 
и необходимого количества 
станций мобильной связи в 
дороге, руководитель фрак-
ции «КПРФ» в Парламенте 
КБР Борис Паштов пореко-
мендовал ведомству прора-
ботать этот вопрос.

Депутаты обсудили необ-
ходимость проведения разъ-
яснительной работы с на-
селением по вопросам сетей 
связи нового поколения, обес- 
печения реализации прав 

граждан на доступ к устойчи-
вой и безопасной информаци-
онно-телекоммуникационной 
инфраструктуре высокоско-
ростной передачи, обработки 
и хранения больших объёмов 
данных, в том числе в отда-
лённых и малонаселённых 
пунктах, а также бесплатного 
доступа к социально значи-
мым отечественным интернет-
сервисам.

Парламентарии акценти-
ровали внимание на обе-
спечении высокоскоростным 
интернетом и повышении 
доступности сотовой связи 
туристических объектов рес-
публики.

По теме «правительствен-
ного часа» высказались заме-
ститель директора Кабардино-
Балкарского филиала ПАО 
«Ростелеком» Феликс Мацу-
хов, директор регионального 
отделения по КБР Кавказского 
филиала ПАО «Мегафон» 
Азамат Нафадзоков, директор 
филиала ПАО «Вымпелком» в 
КБР Роман Терёхин.

Обменявшись мнениями, 
парламентарии выработали 
ряд рекомендаций в адрес 
заинтересованных структур.

Пресс-служба 
Парламента КБР

Реакция на вакцину – нормальное явление

Как сообщает Оперативный штаб 
КБР, проведено 535 965 исследова-
ний путём тестирования. Выздоровели  
23 626 человек, в том числе 13 – за по-
следние сутки. Число умерших за истек-
шие сутки не увеличилось и составляет 
467. В госпиталях получают медицинскую 
помощь 126 пациентов, из них 28 человек 
– в реанимациях. Всего в двух госпиталях 
развёрнуто 160 коек.

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдаю-
щих диабетом, сердечно-сосудистыми и 

онкологическими заболеваниями, кото-
рые могут обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно соблюдать 
меры профилактики: носить маски в 
людных местах, часто мыть руки, дер-
жать дистанцию, избегать рукопожатий 
и объятий при приветствии. При повыше-
нии температуры – вызвать врача на дом.

Роспотребнадзор сообщает, что ре-
акция организма на вакцинацию «Эпи-
ВакКороной» представляет собой нор-
мальное физиологическое явление. Как 
правило, поствакцинальные проявления 

носят кратковременный характер и про-
ходят сами собой.

Вакцина «ЭпиВакКорона» является 
ареактогенной. Это значит, что у при-
витых наблюдаются слабовыраженные 
реакции: непродолжительная болезнен-
ность в месте инъекции и незначительное 
повышение температуры.

Эти симптомы в норме проходят само-
стоятельно за 1-2 дня.

Напоминаем телефон горячей линии 
Минздрава КБР: 40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ

Предварительное голосование завершено

– В Кабардино-Балкар-
ской Республике, как и ещё 
в 41 субъекте РФ, в 8 часов 
утра открылись все счётные 
участки для офлайн-голосо-
вания. Получить бюллетени 
и сделать свой выбор можно 
до 20.00 по местному време-
ни, – сообщил заместитель 
секретаря регионального 
отделения партии, руководи-
тель регионального исполни-
тельного комитета, депутат 
Парламента КБР Дмитрий 
Парафилов.

Все участки проходят са-
нитарную обработку перед 
открытием, в течение дня 
на них соблюдается масоч-
но-перчаточный режим, на 
входе всем пришедшим из-
меряют температуру. Также 
соблюдаются меры соци-
ального дистанцирования 
и иные требования, уста-
новленные в конкретном 
регионе.

На территории республи-
ки были открыты 355 участ-
ков и 71 счётная комиссия.

К десяти часам явка из-
бирателей – 7606 человек, 
это 1,4% общего числа из-
бирателей.

Среди кандидатов пред-
варительного голосования 
в Кабардино-Балкарской  
Республике – общественни-
ки, госслужащие, волонтё-
ры, студенты, врачи, учите-
ля, предприниматели.

Депутат Государственной 
Думы РФ Заур Геккиев при-

нял участие в предваритель-
ном голосовании «Единой 
России» и как кандидат, и 
как избиратель. Он прого-
лосовал на избирательном 
участке, расположенном в 
здании главного корпуса Ка-
бардино-Балкарского госу-
дарственного университета 
им. Х.М. Бербекова. 

– Для многих очная фор-
ма голосования остаётся 
более привычной, хотя и 
к электронному предва-
рительному голосованию 
жители нашей республики 
проявили огромный интерес, 
– сказал Геккиев. – Участки 
открыты по всей республи-
ке, и у каждого есть воз-
можность принять участие 
в формировании списка 
кандидатов. Такую возмож-
ность своим избирателям 
даёт только партия «Единая 
Россия», проводя предвари-
тельное голосование. 

* * *
Старт подсчёту голосов 

на предварительном голосо-
вании «Единой России» дал 
Дмитрий Медведев после 
того, как были соединены 
все части электронного клю-
ча шифрования блокчейна. 
Процедуру запустили после 
того, как предварительное 
голосование завершилось 
в самом западном регионе 
страны – Калининградской 
области.

Четыре части разделён-

ного ранее электронного 
ключа шифрования сое-
динили председатель фе-
дерального оргкомитета 
предварительного голосо-
вания «Единой России», 
сенатор Александр Карелин, 
член общественной палаты 
Московской области Олег 
Сирота, член президиума 
генсовета партии, прези-
дент «Ростелекома» Михаил 
Осеевский и специалист 
в области искусственного 
интеллекта Игорь Ашманов.

– Собранный ключ под-
ключён к дата-центру в 
центральном исполкоме 
«Единой России». После 
этого он отправлен на все  
60 наших серверов на пло-
щадках «Ростелекома». На-
чался процесс подсчёта голо-
сов, – пояснил руководитель 
IT-проектов партии Вячеслав 
Сатеев.

В ходе обратной связи 
были вызваны некоторые 
регионы, среди которых Ка-
бардино-Балкарская Респу-
блика. С докладом о том, как 
на территории республики 
прошла процедура пред-
варительного голосования, 
выступил глава республики, 
секретарь Кабардино-Бал-
карского регионального от-
деления партии «Единая 

Россия» Казбек Коков, кото-
рый отметил высокую актив-
ность избирателей.

– В Кабардино-Балкарии 
голосование проходило в 
смешанном формате – в 
онлайн-режиме и в форме 
очного голосования. В тече-
ние всего дня на территории 
республики процедура про-
ходила без нарушений. По 
данным на момент закрытия 
участков явка приблизилась 
к 17 процентам. Уверен, что 
к думским выборам в сен-
тябре мы придём с сильной 
командой, – сказал К. Коков.

Напомним, «Единая Рос-
сия» – единственная партия 
в стране, которая формирует 
списки кандидатов на вы-
боры различного уровня на 
основании мнения избира-
телей, проводя всенародное 
предварительное голосова-
ние. По результатам голосо-
вания будут подготовлены 
списки кандидатов, которые 
представят «Единую Рос-
сию» на выборах в Госдуму, 
а также в кампаниях регио-
нального и муниципального 
уровней в сентябре. Эти 
списки утвердят на съезде, 
который пройдёт 19 июня в 
Москве. 

Подготовила
Ольга КЕРТИЕВА

Эксперты ФКП расскажут о жилищных правах

Проведение акции приуро-
чено к празднованию Между-
народного дня защиты детей. 
В ходе мероприятия гражда-
не смогут узнать о порядке 
оформления недвижимости 
или её части в собственность 
несовершеннолетнего, а так-
же о процедуре продажи, 
мены и дарения таких объ-
ектов. Кроме того, эксперты 
расскажут о том, какие до-
кументы необходимы для 
регистрации жилья и его ка-
дастрового учёта, как прове-
рить недвижимое имущество 

перед покупкой, о том, кто 
вправе представлять интере-
сы несовершеннолетнего при 
получении государственных 
услуг Росреестра, и др.

– При совершении сделок 
с недвижимостью дети яв-
ляются наиболее уязвимой 
категорией населения. В силу 
своего возраста они не могут 
самостоятельно отстаивать 
свои интересы, а все решения 
за них принимают родители. 
По этой причине мы уделя-
ем особое внимание защите 
имущественных прав несовер-

шеннолетних и их правовому 
просвещению. Для нас как 
для профессионалов крайне 
важно простым и понятным 
языком рассказывать юным 
россиянам об их правах и обя-
занностях, чтобы они выросли 
юридически грамотными и 
при необходимости могли по-
стоять за себя, – отметил и.о. 
начальника управления по 
связям с общественностью 
Федеральной кадастровой 
палаты Росреестра Евгений 
Мохин. 

По телефону горячей ли-

нии эксперты Федеральной 
кадастровой палаты Росре-
естра бесплатно подскажут, 
куда и как обратиться, если 
имущественные права детей 
или права их родителей были 
нарушены.

Получить консультацию 
в КБР можно 1 июня с 10 
до 17 часов по телефону в 
Нальчике 8 (8662) 93-00-17 
или оставить вопрос в со-
циальных сетях «Инстаграм»  
( @ k a d a s t r _ 07 )  и  « В К »  
(vk.com/club186445606).

Ирэна ШКЕЖЕВА

Поздравляем Зарету Борисовну Кокову 
с Днём российской адвокатуры, а также с её юбилейной датой. 

Желаем большого потенциала, крепкой хватки, рассудительности и холодного сердца 
в специфике работы. Пусть насыщенной и полной будет ваша трудовая деятельность. 
Здоровья вам, развития, профессионального роста, побед и удовлетворения!  Друзья 
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КАДАСТРОВАЯ ПАЛАТА

На ниве науки и просвещения

Он родился 1 июня 1971 го- 
да в с. Мерке Казахской 
ССР. По окончании Перво-
чегемской школы №1 в 1988 
году поступил на филоло-
гический факультет Кабар-
дино-Балкарского государ-
ственного университета, 
который окончил в 1993 году 
по специальности «Бал-
карский язык и литература, 
русский язык и литература». 
С большой благодарностью 
Казим Каллетович всегда 
вспоминает своих школьных 
учителей и преподавателей 
вуза.

Трудовую деятельность 
К. Бауаев начал в том же 
году ассистентом кафедры 
балкарского языка и ли-
тературы, одновременно 
занимал должность заме-
стителя декана факультета 
кабардинской и балкарской 
филологии КБГУ. В 1994 году 
стал старшим преподавате-
лем кафедры балкарского 
языка и литературы.

В 1998 году защитил кан-
дидатскую диссертацию по 
теме «Проблемы эволюции 
балкарской поэзии. Основы 
балкарского стихосложе-
ния». Его научным руково-
дителем был литературо-
вед, писатель, профессор  
З.Х. Толгуров. В 1999 году 
Бауаеву было присвоено 
учёное звание доцента. 

В разные годы К. Бауа-
ев работал председателем 
профсоюзной организации 
студентов и аспирантов 
КБГУ, заместителем декана 
факультета кабардинской 
и балкарской филологии, 
доцентом кафедры русской 
литературы, деканом факуль-
тета педагогического образо-
вания КБГУ. С 2015 года он 
заведует кафедрой русской 
и зарубежной литературы 
КБГУ им. Х.М. Бербекова. 

В 2017 году защитил док-
торскую диссертацию по 
теме «Эволюционная спе-
цифика балкарской поэзии: 
типология апперцептивных 
версий».  

Доцент К. Бауаев внёс 
значительный вклад в иссле-
дование балкарской поэзии 
и основных вопросов стихо-
сложения. Им опубликовано 
свыше 80 научных и учебно-
методических работ, в том 
числе монографии «Основы 
балкарского стихосложения» 
и «Апперцептивная специ-
фика балкарской поэзии и 
её истоки», учебное пособие 
для студентов «Введение в 
литературоведение»,  а так-
же  методические указания к 
лекционным и практическим 
занятиям по дисциплинам 
«Введение в литературове-

дение», «История русской 
литературы», «История ми-
ровой литературы, теория 
литературы» и т.д. Сегодня 
учебно-методический мате-
риал, опубликованный им, 
широко используется студен-
тами направления «Русская 
филология». 

Первая монография Ка-
зима Бауаева посвящена 
основам балкарского стихос-
ложения. Впервые в истории 
балкарского литературове-
дения Казим Каллетович 
создаёт теоретическую ос-
нову балкарской поэзии, 
выделяет и классифицирует 
главные закономерности по-
строения стихотворной речи. 
С учётом последних дости-
жений современной лингви-
стики и литературоведения 
анализу подвергаются про-
изведения устного народ-
ного творчества и произве-
дения ведущих балкарских 
поэтов. Итог многолетних 
трудов талантливого литера-
туроведа – научные статьи 
и монография «Апперцеп-
тивная специфика балкар-
ской поэзии и её истоки». 
Сегодня книга пользуется 
большой популярностью у 
современных литературове-
дов и фольклористов. 

Доцент К. Бауаев при-
нимает активное участие 
в работе международных, 
всероссийских и региональ-
ных научных конференций, 
тематика его докладов ох-
ватывает как вопросы бал-
карского стихосложения и 
литературоведения, так и 
эволюционную специфику 
балкарской поэзии, к тако-
вым относятся его статьи, 

опубликованные в автори-
тетных научных изданиях:  
«Этно-культурный статус и 
эпические архитипы»; «Осо-
бенности художественной 
рефлексии в устном твор-
честве балкарского народа»; 
«Интертекстуальность как 
признак становления нацио-
нальной традиции»; «Крите-
рии «новописьменности» и 
авторское самосознание»; 
«Формирование авторской 
поэзии карачаевцев и бал-
карцев и её этническое свое-
образие»; «Сензитивные 
образы балкарской поэзии 
и их типология»; «К вопро-
су о преемственности на-
циональной литературной 
традиции и её хронологи-
зации»; «Генезис общности 
Северокавказских литера-
тур: идеология и культура»; 
«Датировочные признаки 
эпического текста»; «Генезис 
советской традиции и аппер-
цептивная специфика как 
основа этнического стиля 
поэзии балкарского наро-
да»; «Кенотипы балкарской 
поэзии и механизмы их фор-
мирования» и другие.

Доцент кафедры русской 
и зарубежной литератур  
К. Бауаев читает лекции по 
курсу «Введение в литера-
туроведение», «Актуальные 
проблемы современного 
литературоведения», «Ос-
новы стихосложения». Ме-
тодическое сопровождение 
учебного процесса, проекти-
рование рабочих программ 
успешно осуществляет ка-
федра под руководством  
К. Бауаева. Партнёрские 
отношения с литераторами 
других университетов по-

зволяют аспирантам и сту-
дентам кафедры вместе с 
научными руководителями 
принимать участие в работе 
методологических семина-
ров, где обсуждаются ак-
туальные проблемы совре-
менного литературоведения. 

За годы работы в вузе у 
Казима Каллетовича сложи-
лись принципы управления 
коллективом, которыми он 
руководствуется на про-
тяжении всего времени. За 
особые заслуги в работе Ка-
зим Каллетович награждён 
Почётной грамотой Кабар-
дино-Балкарской Республи-
ки, нагрудными знаками 
«Почётный работник сферы 
молодёжной политики РФ» 
и ФНПР, почётными грамо-
тами Министерства образо-
вания и науки РФ, прези- 
диума Нальчикской город-
ской общественной органи-
зации ветеранов и другими.

Казим Бауаев заслужен-
но пользуется уважением 
коллег, в любой ситуации 
готов прийти на помощь. 
Он создал крепкую семью, 
с супругой Залиной растит 
сына Али-Мурата, дочерей 
Алину и Алиму. 

Коллеги, друзья и сту-
денты Казима Каллетовича 
Бауаева поздравляют его с 
50-летним юбилеем и жела-
ют дальнейших творческих 
успехов в работе, благопо-
лучия в семейной жизни, 
крепкого здоровья и многих 
лет плодотворной работы в 
образовании и воспитании 
подрастающего поколения.

Алим АППОЕВ, 
кандидат филологических 

наук, доцент

СЕГОДНЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ

Безопасность детей – ответственность взрослых
(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
С ориентировок доброволь-

ческого поисково-спасатель-
ного отряда «Лиза Алерт», 
развешенных вблизи Чайного 
домика в Атажукинском саду, 
глядят дети разного возраста, 
мальчики и девочки, которые 
пропали и совсем недавно, 
и несколько лет назад. Род-
ственники и добровольцы не 
теряют надежду обнаружить 
их живыми. Во время акции 
поисковики «Лизы Алерт» рас-
сказывают детям и взрослым 
о том, как не заблудиться в 
городе, торговом центре, об-
щественном транспорте или в 
лесу, что делать ребёнку, если 
он потерял из вида старших 
или по ошибке проехал свою 
остановку. Представитель от-
ряда «Лиза Алерт» Тина про-
вела занимательную лекцию 
для детей, объяснив им, что 
категорически нельзя уходить 
с того места, где теряешься, 
пытаться помочь просящим 
о помощи взрослым людям 
и принимать сомнительные 
предложения незнакомцев.  
Если ребёнок понял, что по-
терялся, и сердобольный по-
сторонний человек предлагает 
проводить его к маме или 
папе, соглашаться ни в коем 

случае нельзя, потому что это 
только осложнит поиски: детей 
должны искать взрослые, а не 
наоборот. Просить о поддерж-
ке стоит не просто прохожих, а 
людей с детьми, ближайших 
охранников или продавцов, 
если дело происходит в торго-

вом центре. Взрослые могут 
дать потерявшемуся мальчику 
или девочке телефон, чтобы 
позвонить родителям, а тем 
стоит заранее придумать ко-
довое слово для того, чтобы 
ребёнок всегда мог убедиться 
в том, что говорит с близким 

человеком. Конечно, жела-
тельно хорошо знать номера 
телефонов родителей или 
носить в кармане записку с 
ними.

Для ребёнка важно уметь 
громко кричать, это помо-
жет привлечь внимание окру-
жающих, если малыша или 
школьника попытается увести 
потенциальный похититель. 
Маленькие участники акции 
не только проработали с Тиной 
стратегии поведения, но и с 
удовольствием продемонстри-
ровали умение громко звать 
маму. Представитель отряда 
«Лиза Алерт» Владислав рас-
сказал о том, как используется 
во время поисков радиосвязь, 
а Влад – о работе местного  
поискового отряда. Участника-
ми акции стали дети, молодые 
люди и представители старше-
го поколения, отдыхающие в 
центральном парке Нальчика.

Для детей и родителей ра-
ботает школа «Лизы Алерт». 
Для того чтобы пригласить 
добровольца, который высту-
пит с бесплатной лекцией о 
детской безопасности, можно 
позвонить на бесплатную горя-
чую линию поискового отряда 
8(800)700-54-52.

Вероника ВАСИНА.
 Фото автора
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Судьба  газетчика

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Выбранный формат, безус-

ловно, весьма удачен – каждая 
работа органично вписывается 
в городскую среду, но вместе 
с тем привлекает внимание. 
Размещение экспозиции под от-
крытым небом делает выставку 
не каким-то официальным со-
бытием, а чем-то личным для 
каждого зрителя, начиная с тех, 
кто пришёл посмотреть на неё 
целенаправленно и заканчивая 
случайными прохожими. 

Переходя от работы к работе, 
порой сложно поверить, что 
всё это создано школьниками.  
Удивляет не только разнообразие 
техник и выбранных материалов, 
но и гармонично выстроенная 
композиция, которая в сочетании 
с детской непосредственностью 
позволяет зрителю погрузиться 
в воспоминания о тех временах, 
когда он сам был ребёнком. 

Разнообразие форм, неудер-
жимый полёт фантазии и яркие 
краски будут радовать люби-
телей прогулок по пешеходной 
улице вплоть до 1 июня. 

Помимо этого, на Кабардин-
ской прошли и мастер-классы 
для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Ребята 
научились расписывать пряники, 
порисовали и даже поучаство-

Праздник творчества на Кабардинской

вали в занятии, посвящённом 
переработке бумаги. Каждый 
из них мог найти себе занятие 
по душе и узнать много нового. 
Помимо этого, в рамках празд-
ника началось создание стенной  
росписи – фантастически кра-
сивый горный пейзаж, согласно 
планам организаторов будет закон-
чен 1 июня и станет новой яркой 
частью любимой улицы.

Помимо этого, в выходные 
на Кабардинской развернулась 
традиционная ярмарка изделий 
ручной работы – украшения, ак-
сессуары, предметы обихода и 
декора, сделанные с теплом и 
любовью, можно было купить не-
посредственно у их создателей. 

Приятно знать, что город, при-
тихший из-за ограничений, свя-
занных с пандемией, снова ожи-

вает, а в его историческом центре 
звучит искренний детский смех. 
Наверное, только так мы и можем 
почувствовать, что в Нальчик при-
ходит самое настоящее, тёплое 
долгожданное лето, время каникул 
и ярких эмоций, которых многим 
из нас, признаться честно, очень 
не хватает.

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

Для всех мальчишек и девчонок

Воспитанники нальчикской 
школы №9 отметили этот празд-
ник концертом, который прошёл 
в сквере имени адмирала Арсе-
ния Головко. Программа была 
подготовлена силами учащихся 
шестых «Б» и «В» классов.

Номера концертной програм-
мы дали понять взрослым, по-
сетившим мероприятие, что 
Международный день защиты 
детей – один из самых любимых 
и долгожданных праздников всех 
девочек и мальчиков. Ребята ис-
полнили несколько танцев, песни 
«Куда уходит детство», «Нана 
моя», «Кавказ», «Трава у дома», 
продекламировали стихотворе-
ния о детстве. Они также озвучи-
ли несколько фактов, связанных 
с Международным днём защиты 
детей. К примеру, в первый год 
празднования – в 1950 году – тор-
жественные мероприятия прош-
ли в 51 государстве мира. Спустя 
десять лет после учреждения 
Международного дня защиты де-

тей Организация Объединённых 
Наций составила Декларацию о 
правах ребёнка, ставшую осно-
вой Конвенции о правах ребёнка, 
принятой в ноябре 1989 года. Она 
явилась первым международным 

правовым актом, в котором права 
детей рассматривались на уровне 
международного права.

У Международного дня защиты 
детей есть свой флаг. Его зелёный 
фон символизирует рост, гар-
монию, свежесть и плодородие, 
расположившийся в центре знак 
Земли – общий дом для всех людей 
планеты, фигурки красного, жёлто-
го, синего, белого и чёрного цветов 
– разнообразие и единство людей.

С корреспондентами «КБП» уче-
ники шестого «В» класса подели-
лись мыслями о значении Между-
народного дня защиты детей.

– Этот праздник придуман в 
честь нас – детей. Он призван при-
влечь внимание к защите жизни 
и здоровья несовершеннолетних 
жителей нашей планеты, к их пра-
вам. Каждый ребёнок имеет право 
на посещение школы, на своё 
мнение, свои взгляды и интересы. 
Международный день защиты 
детей – праздник, который должен 
напоминать обществу, что дети – 

такие же люди, как и все, – считает 
Лаура Жамурзова.

– Для меня это в первую оче-
редь праздник, который дарит 
радость и веселье. Не просто так 
он отмечается в первый день лета, 

ведь это время года ассоциируется 
с отдыхом и каникулами, это самая 
любимая пора для детей, – говорит 
Фарида Фиапшева.

– Конечно, в этот день можно 
порезвиться, но нельзя забывать, 

что благодаря Международному 
дню защиты детей появилась Кон-
венция о правах ребёнка. Взрос-
лые иногда должны знать меру в 
воспитании детей, – уверена Аида 
Дадуева.

– Этот праздник, с одной сторо-
ны, заставляет людей задуматься 
о правах ребёнка, а с другой – по-
зволяет отдохнуть. Родители могут 
погулять с детьми. Мы, например, 
всей семьёй ходим в кафе или 
кино. Мне это очень нравится, – 
признаётся Тембулат Тенов.

В завершение концертной про-
граммы школьники нарисовали 
мелками на асфальте тематиче-
ский рисунок.

В этот день праздничные кон-
церты прошли ещё на двух обще-
ственных территориях города: 
в сквере по улице Меликьянца 
в микрорайоне Александровка 
мероприятие организовали вос-
питанники школы №30, в сквере у 
школы №33 – её ученики.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Камала Толгурова и автора

Возле бюста Головко слева направо: Тембулат Тенов, 
Лаура Жамурзова, Аида Дадуева, Фарида Фиапшева

Поздравил кадетов и их педагогов

Кадетов знакомили с деятельно-
стью подразделений МВД по КБР: 
в течение учебного года дети посе-
тили различные службы ведомства.

Министр внутренних дел по 
КБР Василий Павлов выразил 
уверенность, что и в дальней-
шем кадеты приложат максимум 
усилий, чтобы быть достойным 
примером для своих сверстников 
в учёбе и поведении. 

– МВД – это единый механизм, 
работа которого направлена на под-

держание общественной стабиль-
ности и обеспечение безопасности 
ваших родителей, родных и близких. 
Каждый сотрудник ведомства вно-
сит вклад в борьбу с преступностью, 
выявлению и пресечению правона-
рушений, а вы, ребята, – наша буду-
щая надежда и опора, – подчеркнул 
Василий Павлов.

Он поблагодарил руководство и 
педагогов школы за кропотливый 
труд по обучению и воспитанию 
школьников, в том числе воспитан-

ников кадетского класса полиции.
Директор школы №7 Заур Хар-

зинов поблагодарил руководство 
республиканского МВД за постоян-
ное внимание и поддержку.

Также кадетов поприветствовали 
председатель общественного совета 
при МВД по КБР Руслан Макушев и 
член президиума Совета ветеранов 
органов внутренних дел КБР пол-
ковник милиции в отставке Муаед 
Пихов. Они поддержали инициативу 
развивать кадетское движение в 
республике и поздравили ребят с 
окончанием учебного года, пожелав 
с пользой провести каникулы.

Василий Павлов за внесённый 
личный вклад в патриотическое 
воспитание учащихся кадетского 

класса вручил почётные грамоты 
МВД по КБР Зауру Харзинову, его 
заместителю, представителю обще-
ственного совета при МВД по КБР 
Зареме Ципиновой и классному ру-
ководителю Эльмире Каблаховой.

За достигнутые успехи в учёбе, 
спорте, творческой и обществен-
ной жизни Почётной грамотой 
МВД по КБР награждены наибо-
лее отличившиеся воспитанники 
кадетского класса полиции. Из рук 
министра внутренних дел все ка-
деты получили памятные подарки.

Определён также лучший из ка-
детов. По единодушному мнению 
педагогов им стал Эмир Энеев, 
преуспевающий в учёбе и спорте.

Ирэна ШКЕЖЕВА

Десятилетия отдал газете мой 
отец – Николай Васильевич Котля-
ров. Он не любил рассказывать о 
прошлом по той простой причине, 
что были в нём арест моего деда 
и последовавший приговор. Это 
обвинение по политическим мо-
тивам человека, который просто 
не привык плохо работать, за что 
и поплатился жизнью, отложило 
чёрный след на всю биографию 
отца. Прошлое рода, даже во 
времена «оттепели», оставалось 
темой, которая не поднималась. 
Возможно, так отец оберегал 
меня от ненужных волнений.

В 1941 году отец окончил 
школу №3, носившую имя Мак-
сима Горького. Состоялся его 
журналистский дебют в газете 
«Молодой сталинец» (нынеш-
няя «Советская молодёжь»). А 
потом началась война. Среди 
мобилизованных в декабре 
1941 года нальчан были  Нико-
лай Котляров и его брат Иван, 
оказавшиеся вместе с другими 
земляками в составе 124-й 
гаубичной бригады большой 
мощности. Они участвовали в 
боях за Новороссийск и Кубань, 
громили крепостные укрепле-
ния, доты и дзоты фашистов 
под Бобруйском и Ковелем, на 
Висле и в Варшаве, на Одере и 
в Берлине. За бои в Праге часть 
получила наименование «Праж-
ская». А к концу войны её офи-
циальное название было «124-я 
Пражская Краснознамённая 
орденов Ленина, Суворова, Ку-
тузова, Богдана Хмельницкого 
отдельная гаубичная артил-
лерийская бригада большой 
мощности резерва Главного 
командования».

Вместе с бригадой отец прошёл 
Северо-Кавказский, 3-й Украин-
ский, 1-й Белорусский фронты, 
брал Прагу и Берлин, стрелял из 
203-й миллиметровой гаубицы 
прямой наводкой по Берлину. В 
ноябре 1945-го вернулся в родной 
Нальчик с орденом Красной Звез-
ды и многочисленными медаля-
ми. В том же ноябре переступил 
порог «Кабардино-Балкарской 
правды». Работал сначала вы-
пускающим, а потом корреспон-
дентом, заведующим отделом. 
Он всегда оставался верным 
военно-патриотической тематике. 
И это было вполне естественно. 
Считал, что судьба уберегла его, 
чтобы поведать живым о подвиге 
павших. Лишь небольшая часть 
написанных Николаем Василье-
вичем очерков вошла в сборник 
«Испытание огнём». Он умел, 
рассказывая об участниках войны, 
находить такие слова, что на глаза 
невольно наворачивались слёзы.

Был он человеком открытым, 
доброжелательным, неимовер-
но трудоспособным, дорожил 
мужской дружбой, готов был от-
дать ради товарищей последний 
рубль. А похвастать любил лишь 
крепким здоровьем. Гордился, что 
сын тоже выбрал журналистскую 
профессию, а внук носит его имя. 
Мечтал издать ещё одну книгу.

Однако не уберегла его судь-
ба от жизненных потрясений. 
Потеряв чуть больше месяца 
назад супругу, ушёл и сам, не 
дожив несколько дней до своего 
75-летия. 

А это строки из очерка Риммы 
Кроник, проработавшей несколько 
десятилетий в одном коллективе 
с отцом: «Сопоставляя факты 
его жизни, вдруг подумала: а не 
крестьянская ли кровь так не-

удержимо звала его к земле? Ведь 
детство прошло в селе Воронцовка 
Воронежской области, где у них 
были и свой дом, и крепкое хо-
зяйство. А мать одно время даже 
работала в саду у знаменитого Ми-
чурина. Но в тридцатые годы, когда 
властвовало беззаконие, Тройка 
приговорила отца к трём годам 
лишения свободы. Из лагеря он 
не вернулся, и лишь в 1993 году 
семье удалось получить документ 
о его полной реабилитации. И хотя 
утверждали у нас, что дети за ро-
дителей не отвечают, судьба отца 
сказалась и на судьбе Николая 

Васильевича Котлярова. Окончив в 
пятидесятые годы сначала с отли-
чием Саратовскую двухгодичную 
партийную школу, а затем заочно 
и ВПШ, мечтал о дипломатии и 
написал реферат, который был 
признан блестящим. Увы, «пятно» 
в биографии стало преградой на 
пути в престижный вуз.

Эта невозможность реализо-
вать себя в выбранной профессии 
всегда угнетала. Но, как знать, со-
стоялась бы его дипломатическая 
карьера или нет. А вот творческая 
удалась вполне. Хотя никогда 
специально этой профессии не 
учился, стал одним из ведущих 
журналистов республики. Талант 
у него, как говорится, был от бога.

По газетным публикациям и 
внешне знала я Николая Василье-
вича, можно сказать, с детства, 
мы жили на одной улице. И, глядя 
на серьёзного, уверенного в себе 
журналиста, даже не предпола-
гала, что станем коллегами и я 
открою в нём совершенно друго-
го человека: мягкого, а в чём-то 
даже и бесшабашного. Один из 
его самых близких друзей, наш 
фотокор Михаил Суанов, которого 
тоже уже нет, нередко вспоминал, 
как в трудные послевоенные годы, 
когда он голодал и не мог найти 
работу, Коля помог устроиться в 
редакцию, куда сам пришёл в но-
ябре 45-го. Дружеские отношения 
сохранились между ними навсег-
да, хотя и любили подшутить друг 
над другом.

А познакомились они за шах-
матной доской. Переиграть Ни-
колая Васильевича стремились у 
нас в редакции многие, но мало 
кому это удавалось. Правда, к та-
ким баталиям мы не относились 
всерьёз, считая блицтурниры в 
секретариате лишь разрядкой от 
основной работы. И только не-
давно, готовя одну из публикаций 
о шахматистах, с удивлением 
узнала, что Николай Васильевич 
в 1949 году был чемпионом респу-
блики. И относился к игре не как 
к увлечению. Не раз участвовал 
в соревнованиях и выходил в фи-
нал. И только недостаток времени 
не позволил заняться шахматами 
основательно».

А вот что рассказывал Жиляби 
Кумехов, чьё имя также вписано в 
историю «Кабардино-Балкарской 
правды»: «Впервые я встретился 
с Николаем 5 июля 1953 года. В 
тот день меня приняли на работу 
в редакцию газеты «Советская 
молодёжь», ставшую преемником 
довоенного «Молодого сталин-
ца». Главного редактора ещё не 
подыскали, и газетой руководили 
заместители – Николай Васи-
льевич Котляров (его направили 
на укрепление в «молодёжку» 
из партийной газеты) и Хазрет 
Шумаевич Хожаев. Коллектив 
был совсем молодой – и по воз-
расту сотрудников, и по времени 
существования, кроме меня, в 

нём оказались и другие новички. 
Поэтому «шефы» решили собрать 
нас и поговорить. По первому впе-
чатлению Николая Васильевича 
я оценил как сурового человека. 
Но не чуждого общительности 
и доброты. По тому, как он даёт 
задания корреспондентам, как 
вычитывает материалы и правит 
их в присутствии авторов, как 
несколько запальчиво, но всё же 
доброжелательно указывает на 
ошибки, я сделал заключение, 
что его надо уважать, у него надо 
учиться. Впоследствии понял, что 
не ошибся в нём. Он оставался 
всегда самим собой, был абсолют-
но лишён показухи, лицемерия, 
тщеславия. Да и не старался вести 
себя как руководитель в традици-
онном представлении. Старший 
среди равных, но не более.

В редком номере не появлялись 
очерки, фельетоны, статьи, под-
писанные Николаем Котляровым. 
Но его «звёздным часом» стали 
репортажи с Московского фести-
валя молодёжи, которые он еже-
дневно передавал по телефону из 
столицы. И сейчас они читаются с 
интересом, тонко передают волну-
ющую атмосферу этого события».

15 августа 1960 года отец снова 
вернулся в «Кабардино-Балкар-
скую правду». Вновь обратимся 
к материалу Риммы Кроник: «Мы 
работали вместе с Николаем 
Васильевичем с начала шести-
десятых. Его информированно-
сти, энциклопедичности знаний 
оставалось только позавидовать. 
Учились у него прежде всего про-
фессионализму. Не раз брал меня 
в командировки, поражая тем, как 
кропотливо собирал факты. Почти 
каждый его очерк был для газеты 
событием. Он сживался с героем 
будущего очерка настолько, что 
оставалось лишь изложить то, что 
уже складывалось в уме в готовые 
фразы.

Писал в основном о событиях 
военных лет. Тема эта была не-
исчерпаема, не случайно многие 
публикации печатал под рубри-
кой «Неизвестные страницы 
войны». Он раскрывал их для 
читателей, а сам прошёл фрон-
товыми дорогами от Кавказа до 
Берлина, имел более двадцати 
наград. Так что в каждом га-
зетном материале ощущалось 
выстраданное им самим.

Принято считать, что газета 
живёт один день. Это так и не так, 
подтверждение чему – собранные 
в небольшой сборник очерки Нико-
лая Котлярова».

Вся  жизнь Николая Васильеви-
ча Котлярова была связана с глав-
ной газетой Кабардино-Балкарии. 
Здесь он вырос до одного из лучших 
журналистов республики, очерки-
ста, материалы которого украшали 
газетные полосы, летописца многих 
событий, запечатлённых его пером 
на страницах «КБП».

Виктор КОТЛЯРОВ

1942 г.

Конец 70-х годов XX века
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Врио главного редактора 
Н.Ю. КОНАРЕВА

Редакционная коллегия
Р. Гуртуев (зам. гл. редактора),

Л. Умарова (отв. секретарь), 
Б. Бербеков, И. Богачёва, 
А. Габуева, А. Дышеков, 

З. Мальбахова 

«КБП» – 100 ЛЕТ

Точкой отсчёта в жиз-
ни «КБП» принято считать  
1 июня 1921 года, когда увидел 
свет первый номер газеты 
«Красная Кабарда». С тех пор 
издание не раз меняло на-
звание. Через редакцию «Ка-
бардино-Балкарской правды» 
прошло огромное количество 
людей, многие сотрудники 
стали настоящими легендами 
в мире журналистики, о них 
до сих пор вспоминают с вос-
хищением и теплом.

Сегодня наша газета зна-
чительно отличается от пра-
родительницы, но сохраняет 
вековые традиции. Теперь 
«Кабардино-Балкарская прав-
да» существует в двух форма-
тах – электронном и печатном. 
И как любое издание, «КБП» 
– прежде всего коллектив, 
люди, которые стоят за на-
писанием статей, снимками 
и редактурой.

Итак, давайте попробуем 
проследить путь, который 
проделывает одна статья, пре-
жде чем попасть на полосу, 
а заодно и познакомимся со 
всеми, кто так или иначе за-
действован в этом процессе. 

Начинается всё с распре-
деления заданий, выбора 
тем и составления планов. 
Очень важная часть работы 
– коммуникация с органами 
власти и организаторами 
мероприятий, оповещение со-
трудников редакции лежит на 
плечах редактора по выпуску 
Маи Кожаковой. У каждого 
корреспондента газеты есть 
профилирующие темы, в со-
ответствии с которыми и рас-
пределяются задания. Хотя 
опыт показывает, что пишу-
щему сотруднику нужно быть 
готовым к работе с любым 
материалом – от выставки 
современного искусства до 
ремонта дорог. 

Теперь дело за текстом. 
Этим занимаются редакторы 
отделов Светлана Моттаева, 

Зинаида Мальбахова, Борис 
Бербеков, Ирина Богачёва, 
Анна Габуева, Марьяна Бел-
горокова, Альберт Дыше-
ков, Ольга Кертиева, Ирэна 
Шкежева, а также корре-
спонденты Марина Биденко, 
Вероника Васина, Аркадий 
Кайданов, Эдуард Битиров, 
Асхат Мечиев, Марина Ма-
зуренко. 

На каждом из них лежит 
большая ответственность 
– ведь статьи необходимо 
сдавать оперативно, при этом 
пристально следить за сти-
листикой, сверять факты, 
имена и цифры. Конечно же, 
материал ещё пройдёт не-
сколько стадий корректуры 
и редактуры, но очень важно 
предоставлять редактору ка-
чественный исходный текст.

Снимками газету обеспе-
чивают фотокорреспонденты 
Камал Толгуров и Артур Елка-
нов – именно их глазами чи-
татели газеты видят происхо-
дящие в республике события. 

Рукописные тексты необхо-
димо перевести в цифровой 
формат – эту работу выпол-
няют операторы машинного 
набора Татьяна Палочкина, 
Лиана Гасиева и Марина Кет-
биева.

Готовый текст отправляет-
ся к куратору того или иного 
журналиста – к врио главного 
редактора Наталии Конаревой 
и к шеф-редактору Расулу 
Гуртуеву. После вычитки и 
редактуры текст отправля-
ется на полосу. Подготовкой 
макета номера занимаются 
ответственный секретарь Лю-
аза Умарова и  редактор по 
выпуску  Ольга Накова – они, 
как и руководство газеты, 
зачастую засиживаются до 
позднего вечера. 

Собрать этот своеобразный 
конструктор из статей, заго-
ловков, рубрик и фотографий 
на самом деле непросто. 
Каждая полоса создаётся с 

учётом определённых зако-
номерностей и логики.  

Над вёрсткой номера рабо-
тают начальник отдела вёрстки 
«КБР-Медиа» Лариса Канукое-
ва, а также Марина Тлупова и 
Алина Татаркулова. Все тексты 
внимательно читают коррек-
торы – в «КБП» это Наталья 
Панарина, Оксана Абанокова, 
Инна Погорелова, Рената Мак-
сидова и Наталия Петрова.

Но и это ещё далеко не 
всё. Свёрстанные полосы 
внимательно просматривает 
и при необходимости вно-
сит коррективы дежурный 
редактор – один из корре-
спондентов, дежурящий в 
день выпуска номера. После 
внесения финальных правок 
материалы ещё раз просма-
тривает руководство газеты, 
и только после этого номер 

утверждается и отправляется 
в печать. 

Так одна статья проходит 
через всю большую и дружную 
семью «Кабардино-Балкар-
ской правды», чтобы в итоге 
порадовать читателей. Эту 
работу сложно назвать лёгкой 
– в ней много технических тон-
костей, да и работать в режиме 
постоянно горящего дедлайна 
может далеко не каждый.

Можно сказать, что редак-
ция по умолчанию требует 
от каждого высокого уровня 
стрессоустойчивости, комму-
никабельности, мобильности 
и умения воспринимать не-
нормированный график как 
стиль жизни. Однако наш 
разносторонний коллектив с 
этим справляется, при этом 
испытывая искреннюю при-
вязанность к своему делу.

Возможно, секрет в проч-
ной связи поколений, ведь 
«Кабардино-Балкарская прав-
да» – это газета, в редакции 
которой бок о бок трудятся 
представители разных возрас-
тов, с радостью делясь друг 
с другом опытом, передавая 
знания от старших к млад-
шим. Это лучшая школа, кото-
рую может себе представить 
молодой, ещё не обладающий 

нужными навыками автор, 
ведь здесь всегда рядом те, 
кто может подсказать удачное 
решение и научить основам.

Мы остаёмся рядом с чи-
тателями уже целый век и 
очень надеемся, что будем 
рассказывать о событиях и 
людях республики ещё не 
одно десятилетие.

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото Татьяны Свириденко

СКАЧКИ

Классик Эн Смарт украсил юбилей газеты

Более 15 лет назад наша 
газета стала информацион-
ным партнёром республикан-
ской скаковой арены. Благо-
даря руководству и персоналу 
ипподрома, финансовой под-
держке спонсоров (конный 
завод Секрекова, конезавод 
«Малкинский» и других) ре-
дакция неоднократно разы-
грывала призы в честь 85-, 
90– и 95-летия «Кабардино-
Балкарской правды». В этом 
году старейшее печатное из-
дание республики празднует 
вековой юбилей, и по сло-
жившейся доброй традиции 
ипподром откликнулся на это 
событие, организовав краси-
вейшую скачку, спонсором ко-
торой выступил олимпийский 
чемпион по греко-римской 
борьбе Асланбек Хуштов.

Но обо всём по порядку. 
Организаторы взяли с места 
в карьер – первая же скач-
ка дня была центральной 
– «Большой Летний приз» 
первой группы на лошадях 
трёх лет, дистанция – 1600 
метров.  Гнедой Эртен (Рей-
скар Рапсоди – Энесса) вла-
дельца из Чечни Маирбека 

Абдулазизова, несмотря на 
недавнюю победу в призе в 
честь Дня Победы, к фаво-
ритам «Большого Летнего» 
не относился.  Но, надо при-
знать, тренер Сайхан Юхигов 
и мастер-жокей Руслан Кру-
глыхин подготовили жеребца 
к испытанию на все сто. Пока 
«американцы» Терек Стар 
халвичного завода «Наль-
чикский» и Блессед Кинг вла-
дельцев Мухамеда Битокова 
и Хасана Кудаева, вырвав-
шись вперёд, выясняли, кто 
придёт к финишному столбу 
первым, отсидевшийся за 
их спинами Эртен совершил 
резвый бросок и вырвал по-
беду. Вдохновлённый этим 
успехом, Руслан Круглыхин 
оформил «дубль», выиграв 
на гнедой трёхлетней Красав-
ке (Скэттер Зе Голд – Кайана) 
Аслана Сабанчиева приз 
Аналогичной второй группы 
на 1600 метрах. Победитель-
ницу выдерживает тренер 
Аскер Канукоев. 

В гандикапе «Золотая 
миля» на лошадях трёх лет 
и старше на 1600 метрах в 
упорной борьбе с гнедым 

«американцем» Советником 
халвичного завода «Наль-
чикский» первенствовал его 
рыжий соотечественник – 
Пантилей (Дроссельмайер 
– Стелла Прима) владельцев 
Мухамеда Битокова и Хасана 
Кудаева. О том, насколько 
трудной была эта победа, 
говорит отрыв победителя 
– две десятые секунды. Это 
была не последняя виктория, 
одержанная тандемом ма-
стер-тренер Яков Манн, ма-
стер-жокей международного 
класса Мырзабек Каппушев.

Спринтерский приз второй 
группы на 1400 метрах на 
лошадях трёх лет стал ожи-
даемой «добычей» гнедого 
«француза» Рокки (Дариян 

– Роза Линда) конезавода 
«Малкинский». Этот успех 
ковали мастер-тренер Аслан-
гери Алоков и жокей первой 
категории Астемир Шиков. 
Двухлетние кобылы в тради-
ционном призе второй группы 
«Реки Кубани» на 1200 метрах 
вынуждены были признать 
превосходство гнедой Геге-
монии (Майндрим – Годес-
са) конноспортивного клуба 
«Эльбрус», мастер-тренер – 
Эдуард Алоев, скакал жокей 
первой категории Астемир 
Шиков. Интересно, что Геге-
мония, как и Рокки, скакала 
всего второй раз и так же, 
как и «француз», одержала 
вторую кряду победу.  

Затем последовал стар-

тер на 1200 метрах – дебют 
двухлетних лошадей. Гнедая 
Сарагоса Мун (Сиэтл Мун – 
Спэниш Кид) Заура Секрекова 
уже в дебютной скачке про-
демонстрировала недюжин-
ный спортивный потенциал. 
И, как знать, может быть, в 
следующем году её владе-
лец – мастер-тренер Мухамед 
Бахов и мастер-жокей Адам 
Шогенов будут принимать 
поздравления по случаю по-
беды в ОКСе. «Именник»  
в честь спонсора скачки – 
группы агропромышленных 
предприятий «Ресурс» на ло-
шадях двух лет, не попавших 
в платные места и впервые 
стартующих, выиграл гнедой 
Сеньор Рональдо (Дезерт Гест 

– Ромия) Аскера Балкизова, 
тренер – Аслан Балкизов, 
скакал мастер-жокей между-
народного класса Мырзабек 
Каппушев. 

В ограничительном призе 
на лошадях трёх лет, рождён-
ных в России, на дистанции 
1800 метров резвее всех был 
гнедой Дубави Мун (Сиэтл 
Мун – Дубави Галф) и, как 
оказалось, тренотделение 
Заура Секрекова не собира-
ется останавливаться на до-
стигнутом.

Приз «Элиты» второй груп-
пы на лошадях старшего воз-
раста на классической дистан-
ции 2400 метров стал самой 
зрелищной скачкой дня. И 
неудивительно с таким-то со-
ставом участников. Редакция 
«КБП» выражает огромную 
благодарность руководству и 
персоналу ипподрома, спон-
сору скачки – олимпийскому 
чемпиону по греко-римской 
борьбе Асланбеку Хуштову, 
тренерам и жокеям за то, 
что совместными усилиями 
сделали наш праздник не-
забываемым. С первых и 
до последних метров дис-

танции отчаянную борьбу за 
приз «Элиты», посвящённый 
100-летию газеты «Кабарди-
но-Балкарская правда», вели 
прошлогодний дербист – до-
морощенный гнедой Классик 
Эн Смарт Заура Секрекова и 
гнедой «американец» – один 
из лучших стайеров страны 
Даймонд Линк Мухамеда 
Битокова и Хасана Кудаева. 
Сил на финише больше ока-
залось у Классик Эн Смарта 
(Скэттер Зе Голд – Дамарата), 
одержавшего очередную яр-
кую викторию. Таким образом  
З. Секреков, мастер-тренер 
Мухамед Бахов и мастер-жо-
кей Адам Шогенов оформили 
победный хет-трик. Отметим 
хорошую резвость победите-
ля – 2 минуты 35,54 секунды. 
В церемонии награждения 
приняли участие спонсор 
скачки А. Хуштов и сотрудники 
редакции «КБП».

Следующий скаковой день 
на нальчикском ипподроме 
состоится 19 июня. Будут ра-
зыграны традиционные призы 
«Летний», Арагвы и Гонора.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Камала Толгурова
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